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Городское хозяйство
Променадные павильоны в перспективе

По его словам, пока нет предпосылок 
для переноса сроков. Закончен этап 
проектирования. Один павильон будет 
установлен у так называемого мостика 
Рабинзона, а другой - рядом со спор-
тивной площадкой. Как и задумано, 
это будут оригинальные объекты, а не 
стандартные «контейнеры». Предпо-
лагается, что у мостика расположится 
инфопункт, а рядом со спортивной пло-

щадкой - пункт питания, где можно 
будет купить, скажем, бутерброд и во-
дичку и употребить их не на ходу, а 
присев за столик на симпатичной ска-
мейке под навесом с видом на залив. 
На фотографии - эскизный вариант 
точки питания.  

У директора силламяэского музея 
Аалы Гитт есть свои предложения, ка-

сающиеся инфопункта. «Там можно 
будет предлагать гостям города не толь-
ко буклеты и сувениры фабричного из-
готовления, но и ручной работы. В 
Силламяэ много мастеров в разных ви-
дах искусств, любой оригинал пусть 
дороже стоит, но это не штамповка, 
людям изделия рукоделия интереснее», 
- считает г-жа Гитт. 

Обещание обратить внимание

Читатели «СВ» иногда бывают до-
тошными, поэтому неудивительно, что 
поступил вопрос о том, почему возник 
временной перерыв в сборе (с намёком 
на неоперативность муниципалитета 
в проведении конкурса госпоставки). 

Как сказала корреспонденту специа-
лист горуправы по окружающей среде 
Алина Невент, дело в том, что договор 
предполагалось заключить на три года, 
а не на год, как раньше, и на это тре-
бовалось разрешение горсобрания. 
Осенние выборы и утверждение нового 
его состава оттянули решение вопроса. 
На текущий момент договор находится 
в стадии подписания. 

Честно говоря, не совсем понял, по-

чему нужно было ждать созыва нового 
горсобрания, а не принять решение 
при старом, если был ясен срок окон-
чания предыдущего договора с фир-
мой-оператором. Но что есть, то есть. 
Напомним: опасные отходы (медика-
менты, химикаты, краски, лаки, ртуть-
содержащие приборы, масла, батарейки 
и аккумуляторы, отходы электроники 
(телевизоры, холодильники, электро-
приборы и др.) можно будет после за-
ключения договора утилизировать в 
пункте приёма опасных отходов на пе-
рекрёстке улиц Льва Толстого и Сыт-
ке. 

Полюбопытствовал у г-жи Невент 
вот ещё о чём: в некоторых торговых 
центрах других городов имеются пласт-
массовые мини-контейнеры, куда можно 
выкинуть такую опасную бытовую ме-
лочь, как батарейки. Есть ли что-то 
подобное в торговых центрах, дей-
ствующих в Силламяэ? Г-жа Невент 
пообещала этим поинтересоваться, тем 

более что торговые центры, по её сло-
вам, должны предоставлять возмож-
ность утилизации товаров, которые в 
них продаются, но пришли в негод-
ность. Кстати, в горуправе такой мини-
контейнер имеется (на снимке). 

Как мы уже сообщали, на силла-
мяэском променаде к весенне-лет-
нему сезону этого года должны по-
явиться торговые точки. Однако 
уже бывало, что исполнители, ссы-
лаясь на «ковид», затягивали ис-
полнение заказов. Не случится ли 
так же с павильонами, их уста-
новка не перенесётся ли на буду-
щее? Ответ на этот вопрос дал ру-
ководитель муниципального отдела 
строительства и землеустройства 
Владимир Сокушев.

Как сообщало горуправление в на-
чале января, сбор опасных отходов 
в Силламяэ приостановлен на месяц 
до заключения договора с фирмой, 
занимающейся их вывозом и ути-
лизацией.

Николай КЛОЧКОВ
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С заседания горсобрания
Бюджет города на 2022 год принят

Прошло второе чтение бюджета го-
рода на 2022 год, после которого бюд-
жет принят. По сравнению с первым 
чтением в результате уточнений ряда 
позиций, в том числе и средств, по-
ступающих из внешних источников, 
общий объём бюджета возрос более 
чем на три миллиона евро и составляет 
29 880 320 евро. Это на 6% больше по 
сравнению с плановой цифрой бюджета 
прошлого года. Возросла сумма доходов 
с физического лица, уточнены поступ-
ления некоторых других видов доходов. 
Предполагается, что ещё возможны уточ-
нения поступлений из государственных 
источников, что станет основанием для 
принятия дополнительного бюджета, как 
это обычно делается ежегодно. Структура 
доходов выглядит на сегодня так: 48,7% 
- поступления от налогов (в большей 
степени налогов с физических лиц), 
39,2% - поступления целевых денежных 
средств, из государственных источников, 
11,8% - доходы от хозяйственной дея-
тельности городских учреждений, 0,3% 
- прочие доходы. 

В расходах основной деятельности 
между первым и вторым чтениями бюд-
жета также уточнён ряд позиций. Уве-
личены персональные расходы, прежде 
всего направляемые на повышение за-
работной платы учителей школ и детских 
садов, несколько возросли хозяйственные 
расходы. В расходной части бюджета са-
мый высокий процент составляют пер-
сональные расходы - 65,1%. Хозяйствен-
ные расходы в структуре занимают 23,7%, 
почти 11% - целевые дотации. Если го-
ворить о сферах основной деятельности, 
то самой затратной по-прежнему остаётся 
сфера образования: на неё направляется 
54,4% средств. 

Характеризуя инвестиционную про-
грамму, вице-мэр Татьяна Иванова от-
метила, что некоторые объекты исклю-
чены из неё и уточнены суммы, направ-
ляемые на реализацию ряда некоторых 
проектов. В целом сумма, планируемая 
на инвестиционную деятельность, су-
щественно возросла. Говоря о кредитной 
нагрузке, вице-мэр отметила, что она со-
ставляет 61% при допустимой 80%.  

Принятие бюджета поддержала фи-
нансовая комиссия, мнение которой озву-
чил её председатель Андрей Жога. Дмит-

рий Летт довёл до участвовавших в за-
седании мнение центристской фракции: 
«Центристская фракция исходит из по-
нимания и необходимости принять более 
консервативный бюджет. Учитывая рост 
цен на энергоносители и существенно 
возросшие затраты самоуправления на 
покрытие счетов городских учреждений 
за электроэнергию, газ, в недалёком вре-
мени, скорее всего, и на отопление, един-
ственная возможность на сегодняшний 
день - это принять более экономный, но 
сбалансированный городской бюджет и 
в дальнейшем уже исходить из текущей 
ситуации и имеющихся возможностей. 
В связи с этим центристская фракция 
считает важным при принятии бюджета 
2022 года и дальнейших поправок через 
дополнительные бюджеты учитывать сле-
дующее:  

- в инвестиционной деятельности де-
лать уклон на реализацию и окончание 
тех проектов, которые уже были начаты 
в предыдущие периоды, и на проекты, в 
которых большая часть будет покрыта 
за счёт сторонней финансовой помощи;  

- в случае положительных результатов 
конкурсов госпоставок или получения 
иных дополнительных доходов в бюджет 
города первоочередными считать дей-
ствия, направленные на реализацию про-
ектов, которые были исключены из ин-
вестиционной программы после первого 
чтения бюджета; 

- при оптимизации сети учреждений 
использовать освободившиеся средства 
в первую очередь на повышение зара-
ботных плат работников городских уч-
реждений;  

- с целью повышения конкурентоспо-
собности считать необходимым повы-
шение заработной платы до 10% спе-
циалистам городского Управления и ра-
ботникам городских учреждений, за ис-
ключением членов городского Управления 
(мэра и вице-мэров)». 

Принятый на заседании горсобрания 
бюджет сбалансирован. В постановлении 
о бюджете кроме пункта о его принятии 
содержится также пункт об организации 
его исполнения. Более подробную ин-
формацию о бюджете города на 2022 год 
можно получить на сайте города в разделе 
«Управление-Бюджет».  

Председатель горсобрания Валерий 
Абрамович подчеркнул, что принятие 
бюджета города, разработка которого 
дело сложное, - это всегда компромисс 
между горуправлением и горсобранием, 
между комиссиями и внутри состава де-
путатов. Он выразил сожаление о том, 
что фракция социал-демократов не при-
няла участие в обсуждении бюджета на 
заседании горсобрания, хотя, если не 
имела возможности присутствовать в 
зале, могла сделать это дистанционно (в 

режиме онлайн). «Принимая бюджет го-
рода, мы берём на себя ответственность 
за его выполнение, за все его плюсы и 
минусы», - сказал г-н Абрамович.  

При обсуждении вопроса о бюджете 
депутат Александр Бондарчук обратил 
внимание горуправления на необходи-
мость представлять комиссиям своевре-
менно и более развёрнутую информацию 
по вопросам повестки дня, чтобы с про-
ектами решений можно было поработать 
основательнее.  
Горсобрание внесло изменение в по-

становление от 12 ноября 2013 года 
«Размер заработной платы и порядок 
её выплаты председателю Силламяэ-
ского городского Собрания и членам 
Силламяэского городского Управления, 
а также оплата участия в работе го-
родского Собрания». Отныне члены по-
стоянных комиссий горсобрания, не яв-
ляющиеся депутатами, за участие в работе 
комиссии будут получать 10 евро, а не 7 
евро, как было прежде. Из 78 членов ко-
миссий 43 человека не являются депута-
тами.  
Внесено изменение в принятое 17 

декабря 2015 года горсобранием по-
становление «Установление доли рас-
ходов детских дошкольных учрежде-
ний, покрываемых родителями». Со-
гласно изменению, иным становится про-
центное соотношение в расходах этой 
доли: 90% родительской суммы будет 
направляться на хозяйственные и пер-
сональные расходы (прежде 75%) и 10% 
- на учебные пособия (прежде 25%). 
Горсобрание в результате тайного 

голосования избрало Почётным граж-
данином города Елену Коршунову. Кан-
дидатура г-жи Коршуновой к сроку, опре-
делённому в «Порядке выражения при-
знания городом Силламяэ», то есть к 1 
декабря, была представлена коллективами 
детских садов «Руккилилль» и «Яаниус-
сике», а также целевого учреждения 
«Силламяэская больница». Фракция со-
циал-демократов выдвинула на звание 
Почётного гражданина города Владимира 
Шурмина, бывшего главного архитектора, 
однако с представлением ходатайства к 
указанному сроку, к 1 декабря, опоздала. 
Житель города Мария Федина предста-
вила кандидатуру Тийи Морозовой, до 
недавнего времени работавшей в гору-
правлении. Однако г-жа Морозова, как 
доложил председатель горсобрания, не 
дала согласия на выдвижение. Таким об-
разом, в список для тайного голосования 
была внесена одна кандидатура - Елены 
Коршуновой. Она получила поддержку 
всех 15 депутатов, участвовавших в за-
седании (сама Елена Коршунова в голо-
совании не участвовала).  

 
Лидия ТОЛМАЧЁВА 

На заседании горсобрания 27 января 
приняты решения по всем четырём 
вопросам, внесённым в повестку дня. 
Сессия проходила в контактном ре-
жиме и в режиме онлайн для тех, кто 
не мог присутствовать на заседании 
в зале. В зале было 16 депутатов. 
Пять депутатов из 21 в работе сессии 
ни в том, ни в другом варианте её 
проведения не участвовали.
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Сотрудничество 

Ознакомительный визит посла 

На встрече в городском Управлении 
Силламяэ посол интересовался нынеш-
ним экономическим положением города 
и планами по его развитию. Были об-
суждены дальнейшие возможности со-
трудничества.  

Мэр Силламяэ Тынис Калберг сказал, 
что визит посла был ознакомительным, 
поскольку он посетил наш город впервые 
(работает в посольстве с мая 2021 года), 
что данная встреча является значимой: 
она совпала с празднованием 101-й го-

довщины дипломатических отношений 
Эстонии и Великобритании. Как говорит 
Тынис Калберг, посол удивил знаниями 
эстонского языка, освоенными лишь за 
полгода. 

Росс Аллен совершил прогулку по 

променаду и центру Силламяэ, а также 
встретился со студентами технологиче-
ской школы «kood/Jõhvi», которые вре-
менно обучаются в здании силламяэского 
отделения Ида-Вирумааского центра 
профобразования. 

«Рад вступить в эту должность и на-
слаждаться изучением вашего интерес-
ного языка. Эстония и Соединённое ко-
ролевство были и остаются хорошими 
друзьями. Я готов внести свой вклад в 
дальнейшее укрепление дружеских от-
ношений», - написал на эстонском языке 
Росс Аллен в социальных сетях перед 
вступлением на дипломатическую службу 
в Эстонии.                               

Наш корр.  

В комиссиях горсобрания  

Видеокамеры помогают, но их недостаточно 

На заседании правовой ко-
миссии дал информацию 
старший участковый поли-
цейский Силламяэ Тарво 
Кайва, который является так-
же и членом правовой ко-
миссии. Он отметил, что ос-
новная задача камер улич-
ного видеонаблюдения, уста-
новленных в общественных 

местах, - это помощь в пред-
отвращении правонаруше-
ний и преступлений и уста-
новление в дальнейшем ви-
новных лиц. Камеры в Сил-
ламяэ реально помогают в 
этом, но необходимо всё-
таки улучшить качество и 
эффективность работы ряда 
из них. Также желательно 

увеличить и их количество.  
По словам Тарво Кайва, 

в 2021 году городские ви-
деокамеры помогли выявить 
немало виновников право-
нарушений в Силламяэ, на-
пример, в таких случаях, как 
кражи, физическое насилие, 
порча имущества, дорожные 
происшествия, нарушения 
правил парковки и прочее. 
Также большую помощь в 
установлении виновных лиц 
оказывают и имеющиеся в 
городе частные видеокаме-
ры, которые установлены в 
магазинах, в квартирных то-
вариществах, на предприя-
тиях и квартирах. 

Несмотря на то, что си-
туация с системой видеона-
блюдения в городе в целом 
хорошая и видеомониторинг 
приносит реальные положи-
тельные результаты, пробле-
мы с техническим состоя-
нием некоторых видеокамер 
всё-таки есть. Правовая ко-
миссия рекомендовала по-
лиции и городскому Управ-
лению совместно прорабо-
тать этот вопрос, так же как 
и установку дополнительных 
камер в наиболее уязвимых 
и нужных местах.  

Комиссией было обраще-

но внимание и на необходи-
мость усиления контроля со 
стороны горуправления за 
поступающей информацией 
с камер видеонаблюдения, 
установленных в местах об-
щего сбора мусора в город-
ские контейнеры. Там есть 
явная необходимость прове-
дения со стороны самоуправ-
ления более тщательного 
надзора за ситуацией. Это 
поможет не только быстрее 
реагировать на нарушения, 
но и улучшить график вы-
воза мусора из контейнеров 
мусоросборочными фирма-
ми. А с этим, действительно, 
проблемы возникают, осо-
бенно по выходным дням.  

На следующем заседании 
правовой комиссии будет за-
слушала информация о ра-
боте муниципального ин-
спектора по надзору, а также 
подведены итоги надзорной 
деятельности за 2021 год. 
Информация будет доведена 
до сведения жителей горо-
да. 

 
Дмитрий ЛЕТТ,  

председатель правовой 
комиссии городского  

Собрания 
 Силламяэ 

В рамках первого призыва в эстон-
скую армию в начавшемся году к об-
учению в воинских частях 31 января 
приступили около 480 солдат срочной 
службы. Среди призывников также пять 
девушек. 

Новобранцы отправятся служить в 

1-ю и 2-ю пехотные бригады, кибер-
войска, на флот, в военную полицию. 
Их служба продлится 11 месяцев. 

В рамках нового проекта студенты 
факультета информационных технологий 
Кехтнанского центра профессионального 
образования будут совмещать военную 

службу и практику профессионального 
образования. 

В этом году пройдут три призыва. 
Следующие новобранцы отправятся слу-
жить в июле. Январский призыв - самый 
малочисленный в этом году. В июле к 
прохождению срочной службы в рядах 
эстонской армии приступят свыше 1900, 
а в октябре - около 1100 человек. 

ERR 

На прошлой неделе город Силла-
мяэ посетил посол Великобрита-
нии в Эстонии Росс Аллен.

На последнем, январском заседании правовой комиссии 
горсобрания Силламяэ помимо прочих вопросов была 
обсуждена эффективность работы городской системы 
видеонаблюдения. Это касалось как уличных камер, 
установленных в общественных местах, которые выве-
дены на пульты наблюдения полиции, так и тех видео-
камер, надзор и слежение за картинкой которых осу-
ществляет самоуправление.

Силы обороны 
В рамках первого призыва 2022 года 
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В садоводческих товариществах
Судить будут садоводы. По реальным делам

Председатель  
о переменах 

 
- Почему возникла в переменах 

необходимость? В течение двух лет 
правление во главе с бывшим пред-
седателем не собирало общее собра-
ние, ссылаясь на пандемию. Конечно, 
причина серьёзная, но если в 2020 
году ещё была неразбериха, то в сле-
дующем году правительство Эстонии 
сняло ограничения, тем самым дав 
возможность некоммерческим орга-
низациям провести общие собрания 
и утвердить всё, что положено по 
закону, - отчёт за прошлый 2020-й 
год и план хозяйственной деятель-
ности на 2021-й. И это было пра-
вильно, потому что отправлять го-
довой отчёт без утверждения его об-
щим собранием незаконно. Я считаю, 
что маленькая группа из 7 человек, 
входящих в правление, не имеет пра-
ва решать за всех, на что тратить 
общие деньги. Для этого и проводятся 
общие собрания, на которых садо-
воды сами решают, что они хотят, 
какие работы провести, что необхо-
димо в первую очередь, на что обра-
тить внимание. Не скажу, что при 
бывшем руководстве было мало сде-
лано, но порой деньги расходовались 
нерационально, были допущены серь-
ёзные ошибки, сейчас с этим разби-
рается ревизионная комиссия. 

Борьба была трудной, очень нерв-
ной, но большинство членов това-
рищества, которые участвовали в об-
щем собрании, нашу инициативную 
группу поддержали, оказали нам до-
верие. Конечно, председателями не 
рождаются, ими становятся. Руко-
водить делами СТ очень непросто, 
обязанностей у председателя больше, 
чем прав. Садовый участок, как и 
дачу, многие считают райским ме-
стом. Однако жизнь товарищества, 
увы, далека от совершенства, много 
нерешённых проблем. 

С ранней весны и до поздней осени 
съезжаются в СТ горожане, любители 
работы на земле или отдыха на при-
роде. Однако если в середине про-
шлого века дача была признаком бла-
гополучия и семейного достатка, то 
нынче она становится недешёвым 
удовольствием, когда и бросить жал-
ко, и тянуть тяжело. 

Построенные полвека назад элек-
тросети, водопроводы и дороги нуж-
даются в ремонтах, требуют вложе-
ния денег, платить которые многие 
дачники не хотят. Самое сложное в 
ведении финансово-хозяйственной 

деятельности то, что расходы чётко 
регламентированы и ограничены, а 
поступление взносов в запланиро-
ванном размере не гарантировано, 
так как половина владельцев участков 
оплату делает в срок, четверть -  
после трёх предупреждений, а ещё 
четверть платит только по решению 
суда. Недоимки по взносам образуют 
огромную дыру в бюджете «Спут-
ника», поэтому работа с должниками  
- важная составляющая работы пред-
седателя. Конечно, часть долгов уже 
не вернётся, потому как по закону 
мы можем востребовать их только 
за три года. Мы сейчас активно взя-
лись за должников и за заброшенные 
участки. Естественно, это дело не 
одного дня, но с мёртвой точки мы 
сдвинулись. Хочется, чтобы те, кто 
вовремя платит взносы (а эти сред-
ства идут на благоустройство жизни 
в товариществе),  не страдали от ха-
лявщиков и разгильдяев и от тех, 
кто саботирует  решения, принимае-
мые на общих собраниях,  правлении. 
Товарищество может развиваться и 
процветать только в том случае, если 
садоводы ежегодно заботливо, с тол-
ком, с чувством, с расстановкой вкла-
дывают в общее дело СТ денежные 
средства. Есть английская поговорка: 
«Коня загонит нищий, сев верхом». 
Смысл её  в том, что если нищий, до 
этого никогда коня не имевший, сядет 
на него, то просто загонит до смерти. 
Именно так и поступают многие 
«спутниковские» садоводы годами, 
а то и десятилетиями, не вкладывая 
средств в развитие СТ, уподобляясь 
нищему, который ничего никогда не 
имел и без понятия, как обращаться 
с вдруг свалившимся к нему с неба 
конём. Такое товарищество просто 
разваливается, любая созидательная 
деятельность постепенно замирает, 
сходит на нет. 

А теперь о том, что было сделано 
за время, когда новое правление офи-
циально приступило к работе. Как я 
уже сказала, работа с должниками 
идёт довольно успешно, и то ли ещё 
будет. Мы сменили бухгалтера (хо-
роший бухгалтер - это 95 процентов 
успеха любого предприятия), сокра-
тили должность завхоза, сэкономив 
на зарплате и налогах на неё. С 2022 
года «Спутник» стал налогообязан-
ным. Что это значит? Сразу успокою 
садоводов: членский взнос налогом 
облагаться не будет. Дело в том, что 
товарищество покупает большое ко-
личество услуг - это и электроэнер-

Осенью минувшего года в садо-
водческом товариществе (СТ) 
«Спутник» состоялась очередная 
смена власти. Сколько помню, каж-
дый раз  эта процедура у садоводов 
проходила нервно, в соревновании 
обещаний и обвинений. Другое дело, 
что кажущаяся лёгкость при раз-
даче обещаний потом сталкивалась 
с суровой действительностью в фи-
нансах и ведении хозяйства. «Спут-
ник» ведь не только «пригород» 
Силламяэ, но и более тысячи вла-
дельцев участков, имеющих свои 
представления о жизни и рацио-
нальности, о взаимоотношениях в 
коллективе, каковым является са-
доводческое товарищество, у каж-
дого свой временной график (у ра-
ботающих - один, у пенсионеров - 
другой, кто-то борется за урожай, 
кто-то предпочитает дачное отдох-
новение). Но всем нужны вода, 
электричество, дороги и чистота.  
В общем, непростое это дело - ру-
ководить «Спутником».  Об этом и 
другом мы говорили с новым пред-
седателем правления СТ Ириной 
ИВАНОВОЙ. Беседа разбилась на 
две части - монолог руководителя 
и ответы на уточняющие вопросы 
от корреспондента «СВ». 
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гия, и вывоз мусора, и реновация, и 
т. д. Фирмы, с которыми заключаются 
договоры, - налогообязанные. В стои-
мость товара включается налог с 
оборота. Чтобы вернуть деньги от 
НСО (а это не три копейки) и ис-
пользовать их на развитие товари-
щества, нужно и «Спутнику» быть 
налогообязанным. Кроме того, каж-
дый месяц, подавая отчёт в налого-
вый департамент, мы видим движе-
ние денег не раз в год, как было 
раньше. 

Конечно, хотелось бы и от города 
получить поддержку, и от европей-
ских фондов - пусть немного, но мы 
и это примем с радостью. 

Что ещё хочу сказать. Прошло все-
го три месяца нашей работы, о ре-
зультатах её судить рано. Давайте 
немного подождём и встретимся чуть 
позже. И тогда, я думаю, правление 
сможет рассказать о переменах в то-
вариществе к лучшему. Дай Бог, что-
бы у нашей новой команды всё по-
лучилось, как задумывалось! 

 
Другие пути  

к тем же целям? 
 
- Ирина, проблемы «Спутника», 

которые Вы обозначили, далеко 
не новость, о них не раз говорил и 
предыдущий председатель. Значит, 
у нынешнего правления есть дру-
гие пути для их решения? Вы эти 
пути уже наметили? 

- Надо продолжать реновацию 
электросетей. Запросили ценовые 
предложения. Следует довести до 
садоводов, сколько линий нужно ре-
новировать и в какую сумму это 
обойдётся. Сами знаете, как нынче 
цены скачут. На общем собрании, 
запланированном на весну, будем го-
товы об этом доложить. Есть целевой 
взнос, который идёт на реновацию. 
У нас 1043 участка, если бы все их 
владельцы вносили деньги вовремя, 
то и проблем было бы меньше. 

- Планируется ли повышать 
членские взносы и намечаются ли 
новые целевые взносы? 

- Пока нет. 
- Как прошла передача дел от 

старого председателя новому? 
- К сожалению, бывший предсе-

датель сначала был на самоизоляции, 
а потом заболел. Так что передачи 
«из рук в руки» не  состоялось. Сей-
час, как я уже сказала, для полного 
прояснения ситуации продолжается 
работа ревизионной комиссии. 

-  По Вашей оценке, каково об-
щее финансовое положение «Спут-
ника» - стабильное, тревожное? 

- Стабильное, но может ухудшить-
ся из-за должников. 

- Вы сказали, что их жизнь не 
будет сладкой, но как это сделать? 
Судиться? Это дорого и по време-

ни, и по деньгам… 
- Не удастся договориться по-доб-

рому - суд. Другого пути нет. Обиднее 
всего, что пожилые люди к счетам 
относятся щепетильно, а молодёжь 
и «золотая середина» - наплеватель-
ски. Имеется категория людей, про-
питанных негативом, готовых ру-
гаться по любому поводу, но при 
этом забывающих  оплачивать счета.  
Те, кто платит своевременно, должны 
видеть, что есть сила, которая может 
справиться с должниками. 

- Одна из доходных статей СТ - 
продажа заброшенных участков, 
но это такая юридическая волын-
ка… Есть намётки, как правление  
может активнее действовать в этом 
направлении?  

- Тут ничего нового не придума-
ешь. Есть потенциальные покупатели, 
но найти хозяев «пустырей» не так-
то просто. Хорошо, если хозяин пи-
шет официальный отказ от участка, 
а если он его кому-то завещал, а сам 
умер, то попробуй-ка отыскать на-
следников. 

- Ещё одна доходная статья - 
арендаторы. С ними поладите? 

- Арендная плата повысилась, од-
нако её обоснование было понято 
правильно, споров особых не было.    

- Зима ставит вопрос по рас-
чистке дорог в СТ, а с весны об-
остряется вопрос мусорный… 

- По снегоочистке у нас заключён 
договор с «МЕКЕ Силламяэ» - это 
предприятие и по ценовому предло-
жению подходит, и рядом находится. 
Электричество… Мы решили перей-
ти временно на биржевую цену по 
оплате за него. Причина? Этот дого-
вор хорош тем, что его можно рас-
торгнуть в любое время по нашему 
желанию. Договор же на оплату по 
фиксированной цене заключается как 
минимум на год. При той ситуации, 
которая сложилась на энергорынке, 
биржевой вариант предпочтительнее, 
так как даёт возможность для ма-
нёвра. Мусор - это серьёзно. Как 
здесь добиться экономии? Общаюсь 
со сведущими людьми. Но до общего 
собрания воздержусь от коммента-
риев и оглашения вариантов. И тут 
хочу обратиться к членам товари-
щества: в общих собраниях надо 
участвовать, чтобы потом не говорить 
за углом, что без него решили. 

- Призыв хороший, но, извините, 
«спутниковские» собрания, на ко-
торых я бывал, - долгие перепалки 
в течение долгого времени, терпе-
ния досидеть до принятия решений 
не у каждого хватает. 

- Бывает. Но собрание - это воз-
можность объяснить текущий момент 
и как планируется жить дальше.  

-  Одна из стратегических задач, 
она же каждый год имеет и такти-
ческую обязательность, - вода для 

полива. Будет она - садоводы про-
стят многое, не будет - жди оче-
редного народного недовольства в 
адрес председателя СТ в частности 
и правления в целом. 

- Да, вода - одна из первоочеред-
ных забот. Например, во второй бри-
гаде с водой постоянные перебои. 
Нужны консультации специалистов, 
чем я сейчас тоже занимаюсь. Ко-
нечно, большое спасибо пенсионе-
рам, которые занимались водопода-
чей, насосами, но на будущее, если 
позволит экономия по ряду бюджет-
ных статей, станем искать профес-
сионалов уже нынешнего дня. Пока 
маленькая зарплата отпугивает даже 
совместителей. 

- О зарплате. Дошла до меня ин-
формация, что Вы, став председа-
телем СТ, первым делом добились 
повышения себе зарплаты. 

- Решение принимало правление. 
Скажу, что зарплата у меня чуть 
выше «минималки», а не «золотые 
горы». Слухи в небольшом городе - 
обычное явление, сегодня похоронят, 
завтра воскресят. Чтобы не было до-
мыслов, предлагаю обращаться на-
прямую ко мне, к правлению. 

- Если говорить о новом прав-
лении, то оно Вам помощник ре-
альный или «пришли, кофе попи-
ли, проголосовали и разбежались»? 

- Есть настрой на работу, про-
блемных тем не избегаем, деловая 
критика приветствуется. Диктата 
председателя нет. Хорошая команда 
подобралась. Цепочка (общее собра-
ние - правление - председатель) долж-
на быть действенной.    

 - Вы хозяйка небольшого мага-
зина. Это определённый финансо-
во-управленческий уровень, опыт… 
Но хватит ли его для «пригорода» 
Силламяэ? 

- Если бы чувствовала неуверен-
ность, то не согласилась бы стать 
председателем. Со многим, что ка-
сается «Спутника», я была знакома 
как бригадир, как член правления 
прошлого созыва. Опыт предприни-
мателя мне уже пригодился: мы пе-
рестали делать некоторые покупки 
в магазинах, обратившись к оптовым 
поставщикам. Дешевле выходит.  

- Хотя «Спутник» - самостоя-
тельное хозяйство, но важна и под-
держка муниципалитета. Как на-
лаживаете с ним контакты?  

- Они есть и вполне продуктивные. 
И с депутатами, и с работниками го-
руправы. Главное сформулировать 
обращения так, чтобы потом не оби-
вать пороги кабинетов по мелочам. 
Любая подсказка важна, я ведь не 
специалист по всем вопросам. 

 
Беседовал  

Николай КЛОЧКОВ 



6 Силламяэский вестник

В социальной сфере

В обновлённом корпусе долж-
ны разместиться дневная хирур-
гия, глазное отделение, женская 
консультация, функциональная 
диагностика, восстановительное 
лечение, эндоскопия, радиология, 
гемодиализ, детское отделение и 
классы для обучения. Также там 
будут осуществляться амбулатор-
ные приёмы врачей-специали-
стов. 

«Реконструкция G-корпуса яв-

ляется очередным шагом в раз-
витии инфраструктуры централь-
ной больницы, который обеспечит 
пациентам лучшие условия лече-
ния и пребывания в больнице», - 
отметил исполнительный дирек-
тор больницы Тармо Тохвер. 

Расположенные в G-корпусе 
рабочие помещения и палаты вре-
менно переедут в ахтмеский кор-
пус активного лечения. Стоимость 
работ по реконструкции корпуса 
составят приблизительно 11,2 
миллиона евро без налога с обо-
рота. Проект финансируется из 
собственных средств больницы 
и при поддержке Европейского 
фонда регионального развития, 
который выделил около шести 
миллионов евро. Указанные сред-
ства уйдут только на реставра-
цию, для закупки дополнитель-
ного оборудования больнице при-
дётся потратить ещё два-три мил-
лиона евро. 

Плановое завершение работ 
по реконструкции корпуса тера-
певтической клиники ожидается 
к осени 2023 года.  

ERR 

Мы проведём награждение в 
сотрудничестве с Министерством 
социальных дел Эстонии и сою-
зами - руководителей по деятель-
ности; работников, оказывающих 
услуги специального попечения; 
сообществом работников по уходу 
Эстонского союза медицинских 
сестёр; патронатных домов: по 
защите детей. 

В 2022 году будут награждены 
люди или учреждения, которые 
в прошлом году отличились ра-
ботой в социальной сфере или 
которые внесли свой вклад в со-
циальную сферу. Награждение 
будет происходить по 11 катего-
риям: 

• Работник, внёсший особый 
вклад в социальную сферу на 
протяжении жизни. 

• Социальное учреждение года 
(в т.ч. руководитель социального 
учреждения). 

• Социальный работник года. 
• Работник года по защите де-

тей. 
• Работник года по уходу. 
• Руководитель по деятельно-

сти года. 
• Опорное лицо и личный по-

мощник года. 
• Новичок в социальной сфе-

ре. 
• Специалист года по пред-

отвращению насилия / Защитник 
психического здоровья. 

• Партнёр года. 
• Член года ESTA. 
Для того, чтобы представить 

кандидатов, просим вас ознако-
миться с требованиями и крите-
риями для кандидатов, а также 
заполнить заявку и отправить её 
с дигитальной подписью орга-
низатору конкурса. Формы подачи 
ходатайств по различным кате-
гориям вместе с инструкциями 
находятся на страничке ESTA: 
https://www.eswa.ee/konkurss/ 

Заявки необходимо отправить 
не позднее 4 февраля 2022 г. на 
адрес электронной почты tunnus-
tamine@eswa.ee. Позже получен-
ные заявки не принимаются. До-
полнительная информация по те-
лефону 5343 7323 Marianne-Elis-
abeth Agu, tunnustamine@eswa.ee. 

Мероприятие, посвящённое 
награждению работников соци-
альной сферы, состоится в Меж-
дународный день социальных ра-
ботников 15 марта 2022 года. 

Поделитесь информацией о 
конкурсе со своим коллегой, ра-
ботодателем и другими заинте-
ресованными лицами. 

 
Сирлис СЫМЕР-КУЛЛЬ, 
председатель правления  
Эстонской ассоциации  

социальных работников 

Базовая часть пенсии 
повысится 

Благодаря индексации и внеплановому повышению 
базовой части пенсии на 20 евро с 1 апреля 2023 года 
базовая часть пенсии достигнет 295,1 евро. Таким об-
разом, средняя пенсия по старости человека с трудо-
вым стажем в 44 года предположительно составит 654 
евро. В 2023 году повышение пенсий затронет поряд-
ка 321 000 человек, в числе которых пенсионеры по 
старости, по нетрудоспособности и по потере кор-
мильца. Повышение базовой части пенсии не затронет 
получателей специальной и народной пенсии.    ERR

Можно получить 
помощь по телефону

По словам министра образования и науки Лийны Керсна, 
горячая линия школьных психологов была принята школами 
хорошо, и для десятков проблем уже нашлось решение. 
«Я призываю всех, кто чувствует необходимость в психо-
логической помощи или совете, звонить на горячую линию, 
- сказала министр. - Анонимный телефонный звонок поз-
воляет поговорить в безопасной обстановке и обсудить 
возможные решения проблемы со специалистом». 

По словам Лийны Керсна, в менее чем половине эстон-
ских школ есть собственный школьный психолог, поэтому 
Министерство образования и науки в сотрудничестве с 
Эстонской ассоциацией школьных психологов решило 
создать дополнительную возможность получить психо-
логическую помощь и совет. «Педагоги, учащиеся и их 
родители сталкиваются со стрессовыми ситуациями на 
протяжении всего кризисного периода, вызванного коро-
навирусом, и горячая линия даёт возможность поделиться 
своими проблемами и разрешить их, - считает министр 
Керсна. - Психологи, отвечающие на звонки, помогают 
найти решения проблем, а также при необходимости 
предлагают последующие консультации». 

Руководитель Эстонской ассоциации школьных пси-
хологов Кармен Майкалу поддерживает работу горячей 
линии. «Мы рады, что можем оказать большую поддержку 
нуждающимся в образовательных учреждениях - как 
детям, так и взрослым, - говорит она. - Звонить могут со-
трудники детских садов, общеобразовательных школ, 
школ по интересам и других учреждений, работающих с 
детьми и молодёжью. Конечно, горячая линия также от-
крыта для учащихся и их родителей. Психологи, отве-
чающие на звонки, могут помочь сохранить равновесие в 
сложных ситуациях и найти подходящие решения». 
Горячая линия школьных психологов на эстонском 

языке по номеру 1226 работает с понедельника по 
пятницу с 16:00 до 20:00, помощь на русском языке 
доступна по номеру 1227 по вторникам с 16:00 до 
20:00. На звонки отвечают опытные специалисты, 
имеющие сертификат школьного психолога. 

 
Вероника ГОРБАТЕНКО,  

советник по коммуникациям  
Министерства образования и науки 

Ида-Вируская центральная 
больница подписала договор 
о реконструкции корпуса те-
рапевтической клиники. Про-
ект является частью долго-
срочного плана развития 
больницы. Договор подписан 
со строительной фирмой 
«Rand & Tuulberg».

Эстонская ассоциация социаль-
ных работников (ESTA) прово-
дит конкурс на награждение 
лучших социальных работни-
ков в 2022 году.

Рийгикогу на прошлой неделе в третьем, заключи-
тельном, чтении принял законопроект, призванный 
повысить с января 2023 года базовую часть пенсии 
на 20 евро.

В этом учебном году школьные психологи предлагают 
бесплатную помощь по телефону. С момента откры-
тия горячей линии осенью помощь школьного пси-
холога пригодилась родителям, беспокоящимся о 
своём ребёнке, учителям, испытывающим стресс и 
выгорание, и ученикам, страдающим от тревожности 
и депрессии.

Корпус  
Ида-Вируской 
больницы 
реконструируют

Похвалите! 



7Силламяэский вестник

Городское хозяйство
Нарушения парковки и их последствия

- В своё время Вы делали акцент на 
профилактике, раздавая устные и пись-
менные предупреждения. Но если люди 
не воспринимают Ваши «душеспаси-
тельные беседы» всерьёз, то не пора ли 
к штрафам приступить? 

- Буквально вчера (24 января. - при-
мечание «СВ») я выписал четыре штраф-
ных уведомления. Но заметённая снегом 
разметка доставляет сложности в доказа-
тельной базе. Случается, что приходится 
отменять решение. Недавний случай у дома 
55 по улице Кеск, где рядом с тротуаром 
есть участок газона. Утрамбованный снег 
практически сравнял пешеходную дорожку 
с бордюром. Полицейский патруль, который 
прибыл на место, согласился с тем, что во-
дитель заехал на газон по случайности. 

- На ряде городских улиц есть знаки 
о возможности парковки машин то с 
правой, то с левой стороны дороги в за-
висимости от того, чётный или нечётный 
день, чтобы облегчить работу чистящих 
дорогу машин. Но раньше это соблюда-
лось не всегда, а как нынче? 

- На улице Юрия Гагарина, по моим на-
блюдениям, порядок соблюдается. На  улице 
Геологической - в основном тоже. В про-
шлом году штрафовать приходилось часто, 
сейчас ситуация улучшилась. По инфор-
мации представителя фирмы, которая от-
вечает за расчистку дорог, и прилагаемым 
к этой информации фотографиям я начинаю 
разбираться с теми, кто обходит парковоч-
ные правила, сразу направляю на элек-
тронную почту владельца машины-нару-
шителя штрафное уведомление со снимками 
и пояснениями, за что штраф назначен. 
Благодаря государственным регистрам най-
ти хозяина авто сегодня можно без особых 
проблем. Хотя я и не обязан этого делать, 
всё же даю перевод уведомления на русский 
язык. Опять же я не обязан звонить оштра-
фованному, но, чтобы он не ссылался потом 
на забывчивость, стараюсь связаться с ним, 
посоветовать заглянуть в э-почту. Нарыва-
ешься при этом на гневные эмоции: мол, 
сделайте нам сначала парковки. Они в Сил-
ламяэ есть, но человеку добираться от них 
до места, где он живёт, кажется долго и 
скучно. 

- Велик ли штраф и много ли отказов 
его платить? 

- Максимальный штраф за неправильную 
парковку - 40 евро. На штрафном уведом-

лении указан порядок, согласно которому 
можно оспорить штрафную санкцию. 
Штраф является предупредительным, идёт 
не от меня лично, а от муниципалитета. 
Если человек не согласен… Два случая, 
произошедших в конце прошлого года. В 
чём было несогласие? Люди ссылались на 
то, что из-за мороза машина не завелась, 
но это ничем не подтверждалось. Пред-
упредительный штраф не вносится в ре-
гистр наказаний. Но вот человек обращается 
в суд, а тот решает, что штраф наложен 
правильно, и тогда уже это становится 
проступком, который в регистре правона-
рушений будет «висеть» целый год. Пред-
положим, что владельца авто полиция тор-
мознула за превышение скорости, сотруд-
ники правоохраны «пробивают» машину 
по базе данных и видят, что человек уже 
имеет наказание (есть судебное решение) 
за проступок, и это может обернуться но-
выми неприятностями. Что я и довёл до 
сведения несогласных. Подействовало. 

- Снег сойдёт по весне, и говорить о 
том, что разметку не заметил, станет 
сложно… 

- Конечно, это потребует большего вни-
мания к тем, кто использует газоны как 
парковочное место. Однако тут есть для 
меня ограничение. Зона моей ответствен-
ности - земля муниципальная. Квартирные 

товарищества, владельцы предприятий и 
учреждений должны сами озаботиться ре-
шением проблемы. Полицейские патрули 
редко обращают внимание на «парковочные 
мелочи». Квартирные товарищества… Со-
общили, что у дома рядом с так называемой 
«Берёзкой» долгое время стоит машина, 
которая неизвестно кому принадлежит. Мо-
жет, она в угоне. Звоню на 112. Приняли 
сообщение, прореагировали. В ответном 
звонке полицейский сказал, что на своей 
территории КТ само должно разбираться, 
что и как. Увидели чужую машину - пред-
упреждение под «дворник», потом повтор-
ное, не прислушался хозяин - вызывайте 
эвакуатор, но перед этим следует поставить 
табличку, предупреждающую о процедуре 
эвакуации. По мере возможностей я пы-
таюсь товариществам помогать, но на их 
территориях «автоштрафы» муниципали-
тета силы не имеют. 

Парковка на тротуарах. Эта тема тоже 
актуальна. Когда он (тротуар) отнесён к 
территории КТ, то на замечания поступает 
ответ: наша земля, и мы сами решаем, как 
парковаться. Недавний случай у дома N8/1 
на улице Геологической. Там сразу четыре 
машины «оккупировали» тротуар. Прихо-
дится напомнить статью 20 (часть 4, пункт 
3) Закона о дорожном движении: можно 
ставить на тротуар машину с частичным 
или полным заездом на него в местах, где 
это разрешено организатором дорожного 
движения, но при этом на дальней от про-
езда стороне тротуара должно быть остав-
лено для прохода пешеходов свободное 
пространство шириной не менее полутора 
метров. Когда это не соблюдается, то по-
ступают жалобы от силламяэсцев, которым 
приходится преодолевать барьер из машин, 
выходя на проезжую часть дороги. Так что 
есть «заповедная территория» КТ, но есть 
и правила, установленные законом.  

 
Николай КЛОЧКОВ 
Фото предоставлено  

инспектором по надзору 

Зима не вечна, придёт весна и откроется то, что под снегом пока не видно. 
Мусор, накопившийся за зимний сезон, работники коммунальной фирмы 
уберут, а вот кто оплатит работу по восстановлению газонов на городской 
земле? Те водители личных авто, которые ставят машины там, где не 
положено, или мы коллективно? Ясно, что средства будут привлечены из го-
родского бюджета, который формируется в значительной его части из 
налоговых поступлений от нашей зарплаты. Уже сейчас в моменты оттепели 
можно видеть участки, развороченные колёсами, по весне их обнаружится 
куда больше. Моя точка зрения такова: нарушителей надо бить рублём (по 
нынешним временам - евро). Правом налагать штрафы обладает, если 
говорить о нарушении правил парковки на муниципальной земле, Меэлис 
ТУНГАЛЬ, инспектор по надзору, которого в обиходе называют «муници-
пальным полицейским». Как это право используется? Об этом в интервью с 
г-ном Тунгалем.
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Экономика
На рынке труда кризис и нервозность…

«Внутренний климат на рынке труда 
нервный», - описывает ситуацию Паси 
Харттунен, исполнительный руководи-
тель предприятия «Finesta», которое за-
нимается арендой и наймом рабочей 
силы. Сравнивая два последних года, 
Харттунен отметил, что хотя первый год 
коронавируса был особенно сложным, 
потому что было неизвестно, как будет 
работать бизнес в условиях распростра-
нения вируса и насколько COVID вообще 
опасен, но 2021 год прошёл с переменным 
успехом и на более оптимистичной вол-
не. 

«Начало года было ещё неопределён-
ным, потому что, хотя вакцины уже были 
в наличии, они не были доступны для 
всех. Чем ближе к лету, тем больше от-
крывались другие страны, отменялись 
ограничения и начиналось активное за-
рабатывание и возвращение потерянного 
времени и денег. Отвечает истине то, 
что к концу года мы подошли с кризиса-
ми, затрагивающими разные сектора, - 
в целом по-прежнему ощущается острая 
нехватка рабочей силы», - сказал Харт-
тунен. По словам эксперта по труду, о 
том, что это типичный кризисный год, 
говорит тот факт, что сейчас много ищут 
специалистов по продажам. «Это харак-
теризует кризисный период. Работодатель 
может экономить и урезать так много, 
как может, но если продажи идут плохо, 
то деньги просто не поступают». 

  
Отступление коронавируса 
приведёт к массовой нехватке 

рабочей силы  
в секторе HoReCa 

  
В секторе HoReCa (сегмент сферы 

услуг и канал сбыта товаров с непо-
средственным потреблением товара в 
месте продаж. - Ред.) не было хорошего 
прироста. «Лето немного спасло, но ту-
ризм и сфера питания ещё очень далеки 
от экономического благополучия. Многие 
рестораны в Скандинавии обеспокоены 
тем, что ранее работающая цепочка по-
ставок была нарушена из-за эпидемии 
COVID, производители и оптовики обан-
кротились, рабочей силы не хватает, 
цены на сырьё растут, что вызывает по-
дорожание и готовых блюд. Те же про-
блемы складываются в аналогичном сек-
торе в Эстонии», - подтвердил Хартту-
нен. 

В первый год коронавируса туризм и 

сектор питания работали с перебоями, и 
люди, занятые в этой сфере, потеряли 
работу. «Теперь вопрос в том, вернутся 
ли эти люди в свой прежний сектор или 
переместятся в другую область. С одной 
стороны, есть надежда, что они возвра-
тятся, потому что, когда мы говорим, 
например, о бортпроводниках, гидах, то 
часто работа в этих секторах соответ-
ствует образу жизни, от которого неко-
торые люди не хотят отказываться, а 
кто-то вернулся к своей прежней работе 
даже в ситуации, когда работодатель не 
смог обеспечить заработок, который был 
до периода коронавируса. В то же время 
сотрудники HoReCa обладают рядом хо-
роших качеств, подходящих для других 
сфер, например, такими, как коммуни-
кабельность и владение иностранным 
языком, они умеют находить решения в 
сложных ситуациях. Так что определённо 
часть рабочей силы переместилась на 
другие рабочие места. В целом же это 
крайне нестабильный сектор с посто-
янным движением рабочей силы». 

  
Промышленность двигалась  

от кризиса к кризису 
  
По словам Харттунена, в 2021 году 

промышленность столкнулась с несколь-
кими кризисами, и в настоящее время 
сложно предсказать, как сложится на-
ступивший год для этой отрасли. «По-
мимо COVID, промышленность боролась 
с кризисом цепей поставок, нехваткой 
рабочей силы, нехваткой сырья и ком-
понентов. Если во втором и третьем 
кварталах производство было ограничено 
нехваткой компонентов, то к концу года 
ситуация улучшилась, но затем пришлось 
снова оптимизировать рабочую силу для 
выполнения заказов, так как в промыш-
ленности постоянная нехватка рабочих 
рук. В промышленности, а также в строи-
тельстве применяются долгосрочные 
контракты, так что заказ, согласованный 
по фиксированной цене, может оказаться 
в итоге намного дороже, но договор зад-
ним числом не может быть изменён. 
Кризис в цепи поставок привёл к росту 
цен на транспорт, поскольку большая 
часть необходимой для отрасли транс-
портировки осуществлялась пассажир-
скими самолётами, а воздушное сообще-
ние было нарушено коронакризисом, ко-
торый привёл к массовому простаиванию 
воздушного транспорта. При этом спе-

циальные грузовые рейсы ощутимо до-
роже, а морские и железнодорожные пе-
ревозки намного медленнее. Поэтому 
отрасли было трудно планировать спрос 
и производство, и, к сожалению, рабо-
тодатель не может сам разрешить эти 
кризисы». 

  
Рынок уже не будет прежним 

  
Социальная и экономическая напря-

жённость, по словам Паси Харттунена, 
ощущается и на рынке труда. «Внутрен-
ний климат можно охарактеризовать как 
нервный - начавшийся в конце года и 
обострившийся в январе энергетический 
кризис, общий рост стоимости жизни 
создают давление на заработную плату. 
Но если причиной повышения заработной 
платы является просто увеличение стои-
мости жизни и работник при этом не 
приносит дополнительного вклада, то 
работодатель будет стараться платить 
как можно меньше, потому что и для 
него стало значительно дороже содержать 
предприятие. Работникам необходимо 
стать многофункциональными и показать 
готовность развиваться, и вот тогда они 
имеют значительное преимущество на 
рынке труда», - говорит Харттунен. 

Несколько ведущих экспертов в обла-
сти здравоохранения предположили, что 
COVID медленно теряет свою силу и 
вскоре станет одним из обычных рас-
пространённых вирусных заболеваний, 
как и другие сезонные вирусы. Харттунен 
не верит, что жизнь будет продолжаться 
так же, как когда-то в 2019 году. «Дис-
танционная работа пришла, чтобы остать-
ся, и те, кто может продолжать работать 
там, где хочет, - в офисе, дома, на даче 
или вообще за границей, будут продол-
жать работу в таком виде. При выборе 
рабочего места возможность удалённой 
работы остаётся очень важным крите-
рием, и работодателю разумно согла-
ситься с этим», - считает Харттунен. 

Приведёт ли рост стоимости жизни к 
тому, что люди будут работать на не-
скольких местах? «Это зависит от того, 
позволяет ли это нынешнее рабочее 
время и каков образ жизни человека. Во 
многих местах работа складывается по 
графику - иногда поздние или ночные 
смены и наличие дополнительной работы 
в конечном итоге станет утомительным. 
Скорее на рынок труда выходят студенты 
прежней дневной формы обучения, ко-
торым уже не обязательно присутствовать 
в аудитории во время лекций, они могут 
учиться дистанционно и ходить на ра-
боту», - сказал Харттунен. 

 
Кристи КООЛЬ,  
инфоспециалист 

2021 год стал годом кризисов и адаптаций на рынке труда. Последний 
квартал года принёс лавинообразное повышение цен на энергоносители и 
сопутствующую общую инфляцию, что, в свою очередь, повысило ожидания 
в отношении заработной платы на рынке труда, который и так испытывал 
нехватку работников.
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Экология
Рекламный ролик как продолжение проекта

В прошлом году эта информация была 
собрана на портале loodveeb.ee, и теперь 
герои мультфильма о старике будут при-
глашать вас в гости, пытаясь познакомить 
с богатством природы и обитающими в 
ней видами через познавательный ви-
деорассказ.  

«Конечно, круг тем гораздо шире того, 
чем показано в рекламе. Копнёте глубже 

- и вот необходимая информация по 
охране природы, различным средам оби-
тания животных и птиц, природопользо-
ванию, экологическому просвещению, 
есть и различные советы», - сказал Тимо 
Карк, глава отдела дикой природы Агент-
ства по охране окружающей среды. 

Он находит свежий мультик о старике 
юмористическим, но в то же время очень 
поучительным. 

Цель веб-сайта о природе - дать ответы 
на различные вопросы, которые могут 
возникнуть у людей о природе. «Nature 
Web» является частью проекта ELME, 
который возглавляет Агентство по охране 

окружающей среды и уделяет большое 
внимание экосистемным проблемам. Пор-
тал предназначен для всех жителей Эсто-
нии, интересующихся окружающей сре-
дой и биоразнообразием, а также содержит 
материалы, подходящие для обучения. 

Веб-страницу  природы  можно 
найти на сайте loodveeb.ee. Сайт 
«Nature Web» скоро будет доступен 
на английском языке. К началу весны 
портал станет трёхъязычным: эстон-
ский, английский и русский, а рек-
ламный ролик можно посмотреть по 
ссылке: 
youtube.com/watch?v=ehjzuxLFNTA  

Недавно Департамент окружающей среды прокомментировал 
просьбу Алутагузеской волости очистить расположенные в 
Струугаской охранной зоне реку Яама и питающий её канал. 
Ссылаясь на обращение местных жителей, представители во-
лости указали, что канал и старицы на всём протяжении не 
чистились много лет, из-за чего снизилась циркуляция воды, 
в канале и староречьях полно ила, они начали зарастать. Как 
следствие, оказалась под угрозой традиционная для местных 
жителей рыбалка, а в случае пожара возможности спасателей 
набрать воды окажутся ограниченными. Волостная управа 
попросила Департамент окружающей среды включить работы 

по очистке в организационный план защиты Струугаского за-
поведника. В своём ответе ведущий специалист Департамента 
окружающей среды Марет Вильдак согласилась с необходи-
мостью очистки стариц, однако считает, что работы следует 
проводить в разумном объёме. «Следует учесть, что речь идёт 
о природной системе, не требующей систематического ухода 
по мелиорации. Это регион, в котором происходят естественные 
процессы: в ходе эрозии материал с песчаных берегов неизбежно 
оседает в участках рек с тихим течением. Это в итоге приводит 
к зарастанию. Тот факт, что местные рыбаки не могут ездить 
по старицам на лодках, не является основанием для их очистки. 
Департамент окружающей среды занимается защитой природы, 
а зарастание староречий - естественный процесс», - написала 
г-жа Вильдак. Что же, доверимся её мнению, а рыбаки обой-
дутся. По оценке департамента, проведённых в 2019 году 
работ было достаточно для улучшения нереста и миграции 
рыбы.  

Указанные территории входят в сеть «Natura 2000», поэтому 
для любой деятельности, непосредственно не связанной с за-
щитой, следует провести оценку экологического влияния при-
нимаемых мер. 

Пяйтеский приют давно завоевал из-
вестность, сюда детские сады Силламяэ 
привозят ребят на экскурсии, а «Пяэсу-
песа» с помощью ребят и их родителей 
всегда готовит животным подарки «под 
ёлку». Как сообщалось, в приюте считают, 
что причиной недуга, от которого стра-
дают косули, является рапс. «Если они 
подходят к людям дружелюбно, как со-
баки, то это уже очень плохой знак. Они 

не боятся, ведут себя апатично, не едят 
и не пьют. Мы даём им специальное ле-
карство и пищу, в первые дни кормим с 
рук», - рассказала «АК» хозяйка приюта 
Ксения Клочкова. Чтобы не было обви-
нений в «семейственности», скажу: мы 
с Ксенией просто однофамильцы.  

По мнению Ксении, корень зла - рапс. 
Она советует при встрече со странно ве-
дущими себя косулями обращаться к 

специалистам, поскольку по незнанию 
при попытке помочь животным можно 
им навредить. «Некоторые забирают ко-
суль домой, дают хлеб, булку, яблоки, а 
потом звонят и рассказывают, что жи-
вотному стало хуже. В итоге - смерть», - 
сказала хозяйка приюта.  

Диких животных, которых удаётся 
спасти в Пяйте, выпускают обратно в 
лес. 

Николай КЛОЧКОВ

На сайте «Nature Web» известные 
герои мультфильмов предлагают от-
крыть для себя биоразнообразие 
Эстонии.

С косулями мне приходилось «об-
щаться» в разные времена года. Ран-
ней весной видел их на огороде моего 
знакомого хуторянина (косули при-
ходили, чтобы обгладывать старые 
яблони), летом и осенью на грибных 
прогулках наблюдал стремительный 
бег пар по лесным дорогам, были и 
совсем неожиданные столкновения 
нос к носу на маленькой, скрытой 
кустарником, полянке. Поэтому не-
давняя информация о том, что в 
приют для животных в Пяйте уже 
третью зиму из разных мест Эстонии 
привозят больных косуль, задела, 
как говорится, за живое.

Природа Причудья - это то, что является, как говорится, 
даром небес. Есть тут и охранные зоны, и экскурсионные 
тропы, и лес, и болота, и «пляжная вода» (речная и озёр-
ная). Но проблем, с которыми одним самоуправлениям 
не справиться, хватает даже в заповедниках.

Рыбаки обойдутся…

Болеют от зелени



18 Силламяэский вестник

Спорт

- Есть только проблемочка 
- непросто оторвать людей от 
дивана и приближенного к 
нему телевизора. А ещё хо-
дить по кругу на тропе здо-
ровья не всем хочется, ведь 
живёт же в душе романтика 
дальних походов. После не-
давнего зимнего экстрим-ве-
лопутешествия провели не-
сколько пеших походов с пал-
ками до Муммасааре. Это от 
Силламяэ и обратно 18 км. 
На повороте - отдых у кост-
ровища, лёгкий перекус. 
Участники наших походов 
знают, что скандинавская 
ходьба - популярный вид фи-
зической активности, который 
стал известен в мире в конце 
90-х годов прошлого века. В 
процессе передвижения за-
действуется практически вся 
мышечная система (около 90 
процентов, тогда как при 
обычной ходьбе - только 70), 
что укрепляет организм в це-
лом, и суставы позвоночника 
в частности. Более активно 
работают мышцы спины и 
плечевого пояса, что не на-
блюдается при обычных про-
гулках. Опора на палки даёт 
возможность снизить нагрузку 
на коленные и тазобедренные 
суставы, а также на стопу. 
Передвижение в спокойном 
размеренном темпе оказывает 

положительное влияние на 
здоровье и эмоциональное со-
стояние. 

Во время походов мы часто 
останавливаемся, чтобы вы-
полнить упражнения с пал-
ками: наклоны в стороны с 
поднятыми вверх руками, на-
клоны вперед с упором на 
палки и тому подобное. При 
ходьбе в быстром и среднем 
темпе сжигается примерно 10 
калорий в минуту, идёт про-
качка всех групп мышц. Совет 
любителям. Зимой нужно осо-
бенно бдительно следить за 
длиной палок, поскольку 
слишком высокое положение 

рук ухудшает кровообращение 
и приводит к их быстрому за-
мерзанию.  

Меня часто спрашивают, 
брать или нет в поход трек-
кинговые палки. Отвечаю - 
брать всегда и везде. Почему? 
Палки разгружают колени, 
спину и мышцы ног, позво-
ляют легко удерживать рав-
новесие на сложном рельефе, 
при переходе речек по брёв-
нам и камням, а на крутых 
спусках и подъёмах дают на-
дёжную опору. Мы провели 
много походов с палками, по-
этому, исходя из опыта, по-
пробую дать несколько по-
лезных рекомендаций. Ис-
пользование многослойности 
в одежде позволяет легко ре-
гулировать температуру тела 
во время похода, особенно 
если это поход в течение всего 
дня. В зимнее время важно 
подобрать правильную одеж-
ду, к примеру, тонкое термо-
бельё, способное согреть в 
морозы, и лыжный комбине-
зон. Обувь должна прочно и 

надёжно фиксировать область 
стопы и иметь плотную, од-
нако гибкую подошву. Также 
нужно надевать сразу две 
пары хлопчатобумажных нос-
ков для предупреждения об-
разования мозолей. Никогда 
не ходите в походы в одиноч-
ку, возьмите друзей. Походы 
всегда веселее в группе. Это 
также вопрос безопасности, 
особенно зимой, когда что-то 
может пойти не так.  

Мы не говорим, что зимние 
походы более опасны, просто 
у них есть свои особенности. 
Всякий раз, когда вы отправ-
ляетесь в поход, хорошей иде-
ей будет прихватить с собой 
вкусные закуски длительного 
действия, которые обеспечат 
вам заряд энергии минимум 
на пару часов. С учётом ре-
комендаций, надеюсь, легко 
понять, почему участники по-
ходов клуба «Sillsport» на-
слаждаются походами и пу-
тешествуют даже зимой, от-
влекаясь от бытовых забот 
хотя бы в выходные. Свежий 
воздух, пейзажи, неизведан-
ные маршруты действительно 
делают походы зимой вели-
колепными.  

Николай КЛОЧКОВ, фото участника похода Людмилы КОПЕЗИНОЙ

Ходьба с палками (кто-то называет её скандинавской, швед-
ской или финской, а на английском она nordic walking, то 
есть попросту - нордическая) прижилась в Силламяэ. Осо-
бенно к ней пристрастились люди пенсионного возраста. 
Мне не раз доводилось встречать уже не одиночек, но и 
компании, путешествующие «нордически» по тропе здоровья. 
Однако и люди среднего возраста проявляют интерес к 
ходьбе с палками. В этом есть резон: полезно для здоровья, 
нет гонки, то бишь имеется возможность полюбоваться 
пейзажами и сказать: «Ух ты!» Вот что говорит глава клуба 
«Sillsport» Александр Гущин.

Физкультура 
Нордический характер 

Лёгкая атлетика 
 

На первенстве  
- первая 

 
В конце января проходили чемпио-

нат (взрослые) и первенство (юные) 
Эстонии по пятиборью. Эта спортив-
ная дисциплина включает в себя бег 
с барьерами на короткую дистанцию, 
бег на среднюю дистанцию, прыжки 
в длину и высоту, толкание ядра. 

Силламяэские «калевцы» впервые 
приняли участие в таком турнире. Наи-
большего успеха достигла Алина Ионова, 
которая заняла первое место в классе 
U14. 

 
Футзал 
 
Он всем помеха 

 
Заголовок - про «ковид». Собра-

лись болельщики (я в их числе) 
посмотреть в выходные матчи выс-

шей лиги чемпионата страны по 
футзалу, но обе игры с участием 
силламяэских команд перенесены 
на потом. 

Это можно и перетерпеть, но вспо-
минаются прошлогодние ситуации, когда 
футбольные турниры и в футзале, и в 
третьей лиге на большой «поляне» были 
завершены досрочно. Как будет нынче 
и какие шансы попасть в плей-офф? 
Команда «Sillamäe Alexela» имеет в 
своём активе 10 очков, опережая «NPM 
Silmet» на одно, но у «силметовцев» 
три игры «в запасе». 
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Центр культуры 
По 25 февраля в фойе Центра культуры 

открыта фотовыставка, посвящённая 250-
летию со дня рождения И. Ф. Крузенштерна.  

5 февраля в 18.00 - «Я уверен, дело будет 
продолжаться…» - вечер памяти Виктора 
Феофанова. Вход свободный 

11 февраля в 19.00 - спектакль «Любовь 
и голуби» в постановке артистов санкт-пе-
тербургских музыкальных театров. Цена би-
летов 18 и 20 евро. Билеты в продаже в 
пунктах «PILETILEVI» и в кассе Силламяэ-
ского Центра культуры.  

18 февраля в 18.00 - III Вирумааский 
музыкальный фестиваль. Ирина Захаренкова 
- фортепианный вечер. В программе про-
изведения Бетховена и Шуберта. Вход сво-
бодный.  

25 февраля в 19.00 - Игорь Христенко - 

парад пародий и юмора. Цена билетов: 15 и 
18 евро. Билеты в продаже в пунктах 
«PILETILEVI» и кассе Силламяэского Центра 
культуры. 

 
Городской музей 

По 4 марта - «Жил-был художник» -  вы-
ставка творческих работ Александра Попо-
литова. 

 
Городская библиотека  

Виру 26 
 По 4 февраля открыты выставки: «Куклы 

из разных стран» из частной коллекции На-
тальи Мороховой; «Мои фантазии» - автор 
Роман Санг («Синимяэ коду»).  

5 февраля в 14.00 - открытие фотовы-
ставки «Семеро по лавкам», по итогам XI 
Международного конкурса фотографии «4383 
дня детства». Автор Александр Шилов, член 
Союза фотохудожников России. 

19 февраля в 13.30 - литературные объ-
единения Ида-Вирумаа приглашают на 
«Встречи друзей» (в программе стихи, ис-
полнение авторских песен). 

19 февраля в 16.30 - Поэзоконцерт по 
произведениям Игоря Северянина в испол-
нении артиста Русского театра Эстонии Сер-
гея Черкасова. 

   
Дневной центр «Мерелайне» 

9 февраля с 12.00 - мастер-класс Ольги 
Герасимовой. Тема: «Изготовление броши 
из лент».  

 
Спорткомплекс «Калев» 

4 февраля в 19.00 - соревнования на силу 
и выносливость «Быстрее, сильнее, лучше». 
Манеж. Плата за участие 1,50 евро. Пригла-
шаются все желающие. 

5 февраля в 17.00 - футзал: Sillamäe FC 
NPM Silmet-Rõuge Saunamaa. Большой зал. 

Наша афиша 

Разное

Городское Управление Силламяэ объявляет об отчуж-
дении незаселённых жилых помещений на открытом пись-
менном аукционе (тендере): 

- квартирная собственность по адресу: г. Силламяэ, ул. 
Ранна, 27, квартира № 14, двухкомнатная, общей площадью 
39,9 м², стартовая цена 2 463 евро (на 01.12.2021 долгов нет); 

- квартирная собственность по адресу: г. Силламяэ, ул. 
Ранна, 39, квартира № 23, двухкомнатная, общей площадью 
41,1 м², стартовая цена 2 899 евро (на 01.12.2021 долгов нет); 

- квартирная собственность по адресу: г. Силламяэ, ул. 
Kаяка, 18, квартира № 1, двухкомнатная, общая площадь 44,8 
м², стартовая цена – 3 179 евро (на 01.12.2021 долгов нет); 

- квартирная собственность по адресу: г. Силламяэ, ул. 
Kаяка, 18, квартира № 6, двухкомнатная, общая площадь 45,3 
м², стартовая цена 3 245 евро (на 01.12.2021 долгов нет); 

- квартирная собственность по адресу: г. Силламяэ, ул. 
Kаяка, 22, квартира № 7, двухкомнатная, общая площадь 48,0 
м², стартовая цена 3 409 евро (на 01.12.2021 долгов нет); 

- квартирная собственность по адресу: г. Силламяэ, ул. Ва-
лерия Чкалова, 12, квартира № 42, однокомнатная, общая 
площадь 30,0 м², стартовая цена 1 671 евро (на 01.12.2021 
долгов нет). 

Стартовая цена не включает долги. 
Незаселённые жилые помещения отчуждаются без пред-

варительного ремонта, независимо от технического состояния 
жилища и его оборудования. 
Основные условия отчуждения жилых помещений: 
- цена продажи оплачивается только банковским перечис-

лением до подписания договора купли-продажи или в случае 
получения жилищной ссуды с целью приобретения объекта 
продажи на условиях кредитной организации, рассрочка пла-
тежа не применяется; 

- покупатель обязан оплатить задолженность (долги) по 
приобретаемой квартирной собственности; 

- расходы, связанные с нотариальным удостоверением до-
говора купли-продажи и уплатой государственной пошлины 
за внесение изменений в крепостной книге, несёт покупа-
тель; 

- взнос за участие - 32 евро за каждый объект продажи 
(возврату не подлежит); 

- размер залога (депозита) - 10% от начальной продажной 
цены каждого объекта продажи; 

- каждый участник тендера может подать предложение на 
один или несколько объектов продажи. Если заявка подаётся 
на более чем один объект продажи, цена должна быть указана 
по каждому объекту продажи отдельно, а плата за участие и 
залог (депозит) должны быть внесены за каждый объект про-

дажи. Победитель аукциона будет определяться отдельно по 
каждому объекту продажи на основании максимальной пред-
ложенной цены. 

 
Письменный аукцион состоится 21 февраля 2022 года 

в 11:00 в здании городского Управления Силламяэ по ад-
ресу: ул. Keск, 27. 

 
Тендерное предложение должно быть отправлено в го-

родское Управление Силламяэ по почте к 21 февраля 
2022 года не позднее 10:55 по адресу: ул. Keск, 27, г. Сил-
ламяэ 40231, или по электронной почте: linnavalitsus@sil-
lamae.ee Предложение должно быть в запечатанном конверте 
с пометкой на конверте «отчуждение незаселённых жилых 
помещений». 
Предложение должно включать: 
1) имя и место жительства или местонахождение участника 

тендера, а также личный идентификационный код или ре-
гистрационный код; 

2) согласие на участие в аукционе на объявленных усло-
виях; 

3) документы об уплате взноса за участие и залога (депо-
зита); 

4) сумма предложения, выраженная словами; 
5) подпись подателя предложения; 
6) документ, подтверждающий полномочия представите-

ля. 
К предложению участники должны приложить следую-

щие документы: 
1) копию документа, удостоверяющего личность, для юри-

дических лиц - копию карточки коммерческого регистра; 
2) копии платежных поручений, подтверждающих пере-

числение платы за участие и залога (депозита) на расчётный 
счет Силламяэского городского Управления 
EE772200001120046943 Swedbank или EE0510552021647003 
в банке SEB. 

Залог (депозит) включен в продажную цену квартиры. 
Залог будет возвращён остальным участникам в течение трёх 
рабочих дней после подтверждения результатов аукциона го-
родским Управлением Силламяэ. 

Договор купли-продажи заключается с победителем аукциона 
в течение одного месяца с момента объявления распоряжения 
городского Управления Силламяэ, подтверждающего результаты 
аукциона. Если договор купли-продажи не заключён, городское 
Управление объявляет процедуру аукциона закрытой. 

 
Информация об условиях проведения аукциона незасе-

лённых жилых помещениях по телефону 392 5712. 
Для осмотра объекта продажи обращайтесь в AS MEKE 

SILLAMÄE, ул. Ранна, 3, или по телефону 397 1279. 

Горуправление сообщает
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Выставки
Фантазии на свободную темуна свободную тему

ППочему фантазии? Потому что Ро-
ман Санг сам придумал технику, 

в которой создаёт свои работы, сам на-
фантазировал сюжеты и перенёс их на 
холст. Что такое фантазия? Это вообра-
жение. Что такое воображение? Это глаза 
души. У Романа Санга, очевидно, душа, 
несмотря на житейские проблемы, не 
очерствела, он мало думает о вещах, ко-
торые не в состоянии изменить из-за 
своего физического состояния, социаль-
ного статуса и прочих жизненных пре-
пятствий.  

Пребывая всё время «в позитиве», он 
и картины рисует яркие и солнечные. 
Такие картины не может создавать че-
ловек скучный, малоинтересный, не лю-
бящий жизнь, пессимист. Выставка его 
работ под названием «Мои фантазии» 
открыта в Силламяэской городской биб-
лиотеке на бульваре Виру, а в ближайшие 
дни она переедет в библиотеку на Калда. 
Очень ценно, что в библиотеке поддер-
жали идею об открытии выставки, пред-
ложенную работниками «Синимяэ коду» 
(структурное подразделение акционер-
ного общества «Hoolekandeteenused», ко-
торое стало домом с достойными усло-
виями жизни для людей с особыми пси-
хическими потребностями).  

Роман талантлив. Но активной социа-
лизации ему мешают ограниченные воз-
можности здоровья, в том числе движе-
ния: почти с детства способ передвижения 
у него колясочный. Есть ещё одна свой-
ственная Роману особенность: несмотря 
на то, что по природе он жизнелюб, ему 
хочется проводить время в одиночестве, 
которое как раз и позволяет погрузиться 
в мир собственных ощущений и фанта-
зировать, выстраивать разные конструк-
ции, образы в голове, которые затем пе-
реносятся на холсты. У каждого зрителя, 
который задержится у его работ, возник-
нут свои ассоциации и свои эмоции. Но 

чем роднят зрителей эти круги, линии, 
квадраты, треугольники и прочие гео-
метрические фигуры, так тем, что они 
несут позитивный настрой. В его рисун-
ках почти отсутствуют тёмные тона. 

В «Синимяэ коду» Роман переехал из 
Пярну, живёт здесь меньше года. Как же 
тут разглядели в нём художника? Ока-
зывается, помог случай. Его опекун Ольга 
Лукашенко рассказывала на открытии 
выставки, что, когда она разбирала вещи 
Романа, обнаружила альбом с рисунками. 
Естественно, заинтересовалась и из бе-
седы с Романом узнала, что он с детства 
(сейчас Роману 41 год) увлекается рисо-
ванием. Ольга и руководитель «Синимяэ 
коду» Татьяна Пацановская решили под-
держать Романа в его увлечении и помочь 
ему в развитии знаний, которые он по-
лучил, занимаясь в своё время в художе-
ственной студии в Вяндра. Создали для 
этого необходимые условия - оборудовали 
в комнате отдыха специальный уголок с 
необходимыми материалами. Будучи по-
зитивным человеком, Роман увидел в 
этих людях 
доброе отно-
шение к себе, 
интерес, пони-
мание. Для 
него это стало 
стимулом к 
дальнейшему 
творчеству.   

Татьяна Па-
цановская го-
ворит: «Это 
важно не толь-
ко для наших 
клиентов, на-
ших жителей. 
Это важно и 
для нас, чтобы 
могли уви-
деть, что они 

- талантливые и позитивные. Они могут 
быть интересными собеседниками, хо-
рошими помощниками и активными чле-
нами общества. Это необходимо, по-
скольку они чувствуют себя нужными и 
важными, что они на что-то способны». 

Сам Роман человек скромный, сдер-
жанный в разговоре, немногословен. Но 
на открытии выставки, где присутство-
вало необычно много представителей 
средств массовой информации, нам всё-
таки удалось разговорить его, и мы узна-
ли, что самые лучшие идеи приходят к 
нему тогда, когда он предоставлен сам 
себе. «Тогда я могу спокойно подумать 
на разные темы: что дальше будет, как 
мне жить, что рисовать. На улице, где я 
люблю бывать, голова работает хорошо. 
Рисование даёт мне спокойствие, пози-
тивное настроение», - говорит Роман. 
Гулять он любит. Любит также читать, 
особенно книги по психологии, готовить 
еду, смотреть спортивные телепередачи. 
А ещё ему нравится природа: она вдох-
новляет. Среди его картин есть и пейза-
жи. Мечтает научиться писать портре-
ты. 

Нашлись желающие приобрести кое-
что из выставочных работ. Для Романа 
это было особенно приятно: картины 
оценены, понравились, а это хороший 
посыл к тому, чтобы и дальше фантази-
ровать и воплощать свои фантазии в но-
вых рисунках. Тем более, к его удивлению 
и удивлению работников «Синимяэ коду», 
на открытии выставки было много людей, 
которые могут стать хорошими пропа-
гандистами творчества художника-фан-
тазёра. Да и читатели библиотеки (её 
посещают более ста человек ежедневно), 
возможно, разнесут информацию по 
друзьям, коллегам, соседям. Земля пол-
нится слухами, а слухи бывают и прав-
доподобными. В данном случае они могут 
стать предвестниками новых выставок 
Романа Санга.  

 
Лидия ТОЛМАЧЁВА 

Фото автора 
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Сотрудничество
Творческая лаборатория «Євшан-Зілля» 

представляет

Ансамбль является визитной 
карточкой Запорожья. Благодаря 
ему не только жители и гости 
украинского города, но и жители 
других городов Украины, а также 
жители нашего города Силламяэ, 
других городов уезда Ида-Вирумаа 
и города Таллинна могут больше 
узнать о народных традициях ка-
зацкого края. 
Ансамбль был создан в 2006 

году тремя талантливыми певи-
цами: Ларисой Купчинской (ныне 
действующий руководитель ан-
самбля «Оксамит»), Верой Ступ-
ник и Татьяной Фурман. Музы-
кальный руководитель - талант-
ливый баянист и клавишник Лео-
нид Кучер. Особенностью ансамб-

ля является то, что, исполняя песни 
вместе, почти каждый из участ-
ников в то же время может соли-
ровать. Ансамбль популяризирует 
давние украинские народные и 
казацкие песни в оригинальном 
исполнении, а также забытые бы-
товые танцы. Исполняя обрядовые 
песни и танцы, коллектив возрож-
дает обычаи наших предков в со-
временной обработке. 
На базе ансамбля народной пес-

ни и танца «Оксамит» создана 
творческая лаборатория степного 
распева «Євшан-Зілля». Коллектив 
является собирателем и рекон-
структором песенного фольклора 
Запорожской области Украины. 
Основным материалом для ре-

конструкций стал степной распев, 
который вошёл в страницы нема-
териального культурного наследия 
ЮНЕСКО от Запорожской обла-
сти. Степной распев сохранён на 
небольшой территории этой обла-
сти в двух сёлах: Водяное Ва-

сильевского района и Мала Ток-
мачка Ореховского района. 
Степновой распев, не будучи 

перенесённый на нотную парти-
туру, сохранился и передаётся из 
поколения в поколение несколь-
кими семьями. Руководитель твор-
ческой лаборатории Вячеслав Вин-
чура. 
Приглашаем на концерт твор-

ческой лаборатории «Євшан-Зіл-
ля», который пройдет 19 февраля 
2022 года в Центре культуры 
Силламяэ в 15:00. Вход свобод-
ный (об условиях входа в Центр 
культуры в период пандемии узна-
вайте дополнительно). 
Посмотреть одно из выступле-

ний можно по ссылке 
www.youtube.com/watch?v=Pj2S5m
yzG7o. 

 
Лариса ЖИТНИК,  
член правления  

украинского  
землячества «Водограй» 

Осенью 2019 года жители на-
шего города имели замечатель-
ную возможность познакомить-
ся с ансамблем народной песни 
и бытового танца «Оксамит» 
из Запорожья (Украина).


